

Toledo. } Mes..... 0,50 ptas.
 } Trimestre 1,50
 Provin- } Trimestre 2,00
 cias... } Año..... 7,50

Número suelto 10 céntimos.

EL POPULAR

Toledo 31 Octubre 1911.

ANUNCIOS
 á precios convencionales.

No se devuelven los originales
 se publiquen ó no.

PAGO ADELANTADO

Toda la correspondencia al Director.

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Redacción y Administración:

Avenida, núm. 8

DIRECTOR:

Cándido Cabello Sánchez

SE PUBLICA

LOS MARTES

Al Partido Radical.

Se cita á todos los radicales para esta noche, á las nueve, á la reunión que tendrá lugar en el domicilio social del partido, Dos Codos, 6, para tratar de asuntos electorales de capital interés.

Todo buen republicano no debe dejar de asistir á dicho acto.

En el Círculo Radical.

La noche del sábado 28, y hora de las nueve, se reunió en su domicilio social, Dos Codos, 6, el partido radical toledano y numerosas señoras que acudieron á escuchar la anunciada conferencia que había de dar el prestigioso Diputado provincial por el distrito del Hospicio, de Madrid, y sincero radical Sr. Largo Caballero.

El Presidente del partido radical Sr. Del Campo, abrió la sesión, manifestando al partido que tenía el gusto de comunicarle que había venido á engrosar sus filas un nuevo luchador, un hombre que, siendo joven y con talento, y sobre todo radical convencido, habría de prestar al partido muchos y buenos servicios, por lo cual se congratulaban todos y le recibían con la natural alegría; este joven es el batallador periodista Sr. Cabello, á quien todos conocéis por sus campañas en contra de la reacción y en contra de todo aquello que no haya sido para bien de nuestro pueblo. Este señor hablará, en primer término, sobre «Asuntos electorales», y en segundo, hablará el Sr. Largo Caballero, Diputado radical, á quien ya todos conocéis y que yo no presento oficiando de apologistas, porque su ilustración, su fe en la idea radical, su elocuencia y su civismo, por todos conocidos, dicen por sí sólo y retratan fielmente la prestigiosa personalidad del señor Caballero.

Va hacer uso de la palabra el señor

D. Cándido Cabello.

La presencia del Sr. Cabello en la tribuna fué acogida con una salva de aplausos. Nuestro Director, después de un cortés saludo para el partido, manifestó que, enemigo de gastar el tiempo, iba á concretar cuanto posible le fuere, exponiendo al partido la forma en que la próxima lucha electoral se presenta, y varios puntos, que por considerarlos de una muy alta transcendencia, sometería á la aprobación del partido radical.

Pintó con frases enérgicas el desaliento, la falta de entusiasmo que reina en los partidos monárquicos, los cuales, por estar fracasados, irían á la lucha en muy malas condiciones, presentando como candidatos hombres, en su mayoría, sin prestigio político, y creía que el partido radical debía ir á la lucha como un sólo hombre, con fe ciega y energías de titán, dar la batalla en toda regla, presentando candidatos radicales por los cinco distritos, que si no triunfaran, por lo menos, hicieran un recuento de sus fuerzas, oponiéndose á que entrara en funciones el tan deseado y cómodo art. 29.

En un bello y brioso párrafo, que le valió justos aplausos, dijo: «Radicales, decoro y amor propio, y no otras cosas, son las que os fuerzan á luchar con arrogancia y bríos, llevando al Municipio hombres que sientan acendrado amor por sus ideales y que, siendo honrados, vayan á laborar por el bien común, enalteciendo y aumentando el prestigio de nuestro pueblo.

Llevar, llevar representantes vuestros al Municipio, á ver si ocurre lo que con aquel Doctor gentilico y sabio, que, haciendo disección sobre el cadáver de una dama, al pinchar el corazón, saltó un chorro de sangre

D. Gregorio Largo Caballero.

Bien quisiéramos disponer de espacio suficiente para reseñar con toda clase de detalles la notable conferencia que sobre el tema «Problema sociales y políticos», expuso el prestigioso Diputado Sr. Largo Caballero.

Habló del estado de opinión que late en toda la sociedad española, estado que no ha de tardar en convertirse en provechosa realidad para los radicales españoles, en cuyo partido convergen todos los ideales. Manifestó que la conjunción republicano-socialista, una vez terminada la misión

Combatió á los gobiernos pintando todos nuestros desastres nacionales y dijo que si éstos estaban capacitados para gobernar, mejor lo estarían ellos.

Aconsejó, de conformidad con el Sr. Cabello, que el partido radical vaya á la lucha en las próximas elecciones para llevar al Municipio representantes radicales que laboren en bien del pueblo.

El Sr. Largo Caballero fué muy aplaudido y felicitado. Terminó el acto, volviendo á repetir el Presidente Sr. Del Campo si el partido estaba conforme en ir á la lucha por los cinco distritos, siendo contestado afirmativamente.

El acto terminó á las doce en punto.

HERMANOS DE LA MISMA ORDEN



Es tan funesto este sujeto que no se merece un mal soneto. Pesa sobre su «yo» entre impaciencia la sombra de Ferrer en su conciencia.

Franco MARTÍN DE NIEVA

Obras de Cierva.

- La represión de Barcelona.
- El Fusilamiento de Ferrer.
- La represión de Osera.
- Melilla en 1909.

Próxima á publicarse:

• Canalejas y yo haremos estas elecciones.



Imitando á La Cierva en sus modales hoy gobierna á la nación hispana. Lo que ayer prometió todo es *jonjana* para bien de las turbas clericales. Hoy rige la nación este *vivales*, que por miedo á la Sede vaticana no hace una evolución que, siendo sana, derroque á los farsantes principales. Si imitando sigues á La Cierva, dando gusto con ello á esa caterva clerical. *Cana*, preveo tu destino, con el cual resignado pronto apenca, pues no te salvará ni «La Flamenca» y á La Cierva seguirás en su camino.

Franco MARTÍN DE NIEVA

que señaló una cruz en la albura de su blusa, brotando como por encanto un noble caballero de Malta; así es, que llevar representantes vuestros al Municipio que hagan la disección de él limpiándole de carroña, á ver si, aseado, salta de él un chorro de legalidad y justicia, que, hiriendo la conciencia de nuestros Municipales, brote como por ensalmo un Municipio sano y Concejales con camisa limpia.»

En su discurso, el Sr. Cabello, atacó duramente á los Concejales republicanos, porque, á su entender, no habían hecho en el Municipio una campaña de liberación y de justicia, siendo exclavos de los monárquicos, con quienes votaron el asunto de los créditos, siendo una vergüenza que, asunto de tanto interés, en vez de ser combatido por los republicanos, tuviera que alzarse para ello la voz honrada del Concejal conservador señor Aguirre y la del demócrata Sr. Muro.

Terminó por preguntar al partido si éste estaba dispuesto á ir á la lucha en todos los distritos, contestando el partido que sí, finalizando nuestro Director con las siguientes palabras:

«Luchar, es vivir; si lucháis, decís que sois fuertes y vigorosos; si renunciáis á la lucha, decís que sois un cadáver. ¡Ahora, escoged!»

para que se fundó, como fué derribar á Maura del Poder, no tenía razón de ser la unión, constituyendo una rémora para los republicanos españoles.

Hablando de las últimas huelgas, dijo que éstas no habían tenido finalidad revolucionaria, que habían sido obra de los sindicalistas franceses, y lo prueba que, llegado un momento en que Lerroux creyó que pudiera tener carácter revolucionario, comisionó á D. Ricardo Fuentes para que fuera á ofrecer al Comité de la Conjunción la ayuda del partido radical, y que este Comité contestó que no tenía carácter revolucionario, que había sido un simple movimiento de opinión que ellos mismos no sabían á qué atribuir. Lo que ocurre, dice, es que Lerroux es cada día más potente y vigoroso, su partido es el de más prosélitos; es Lerroux el verdadero Cayo Graco que ha surgido de la nada, y todos tratan de derribarle, cosa que no conseguirán en modo alguno.

Hablando sobre enseñanza se lamentó de que la Cátedra de Química, á cuyo frente está el sabio Carracido, tenga un presupuesto de 18 céntimos diarios para experimentos, en tanto que el caballo de un general en Madrid, tiene 3.000 pesetas anuales para cebada.

CRÓNICA

Laboremos.

La galería de viejas efigies, maltratada por un huracán irreverente, yace sembrada con los ídolos rotos que se derrumbaron á su paso.

Napoleón I fué juzgado como un bárbaro asesino, inmolador y ambicioso.

De la sima siniestra de sangre y ruinas, que enseñase á nuestros hijos como historia gloriosa de hechos esplendorosos, se alza un fantasma enlutado, inhumano, más que bárbaro que hoy no podemos aceptar.

España se extasia en las páginas de su historia, ciega al crepúsculo sombrío, colgado de siniestras nubes negras que le adorna por todo signo de fiesta.

El alma se nos durmió, con lamentable gesto de confianza, hace tres siglos, y no es lo peor que se durmiera, lo es, si, que no acierta á despertar de su caótico letargo. Ese letargo mudo que ni alienta ni muestra el brillo de su pupila.

Yo, que reniego de los viejos sistemas, por lisiados y obtusos para el ambiente de hoy, quiero lanzar mi grito, pero mi grito dedicado á los míos, á los jóvenes, á la sabia nueva de la sangre que se forma, quiero lanzar mi grito, y éste es de resurgimiento y esfuerzo que á toda costa debemos profesar.

¡España! mi viejo lar donde entre bostezos descomunales fuéronse durmiendo todos sus viejos hidalgos y magnates, es el yermo que da pena, no por estéril, sino por no laborado.

Europa entera, la Europa culta y avanzada que yergue la cabeza preñada de saber y fósforo háse simbolizado en magnánimo sembrador, y su grano, que lanza al viento sin determinismos ni restricciones, también cayera en el prado inculto de nuestra querida Patria, tanto más querida cuanto más insignificante é insignificanda.

Laboremos, pues, esta nuestra fértil tierra, para que la simiente brote con felicidad y á su cultivo dediquemos todo el cariño de nuestro inmenso corazón, inmenso de voluntad y aptitud.

Credo de hoy debe ser el nuestro el infolio, donde al abrasarnos los ojos y el cerebro, trueque el marásmo en flores de arte y ciencia, que esta ciencia y este arte, cuando acier-

ten á hacerse fuertes, llevarán al ánimo del pueblo la fuente libertadora donde pueda purificarse y nutrirse, saneando el fondo del corazón y fortaleciendo el bíceps de su fuerza.

Por eso no debemos llamar para esta lucha al pueblo que sabe sólo aquello que le dan para que sepa y piensa sólo la idea que se le ofrece para pensar. Llamamos á la intelectualidad, á la corte intelectual que aún es prejuiciosa, viciada y escrufulosa. Después de su vano hermetismo, acuda al saber que discute reconociéndolo, y sepa adorar una aurora de redención, que florece por desgracia nuestra bien lejos de nosotros.

Tengamos en cuenta lo que una formidable potencia nos dijo: «España está condenada á ser devorada por nosotros», realizándose entonces el cuento que Anatolio France pone en boca de uno de sus personajes de *La Isla de los Pingüinos*.—Un pescador tendía su red al mar; enredado en la red, sacó un vaso de hierro, muy bien tapado; abriólo con la punta de la navaja, y salió un humo que se iba elevando hasta las nubes y se condensaba y formaba el cuerpo de un gigante inmenso; y aquel gigante inmenso estornudó tan fuerte.... que el mundo entero quedó hecho trizas....

Verdad son, verdad de todo punto las amargas palabras de Constant. «El mal de todo pueblo ó todo hombre, no lo causa ni sus vicios ni sus pasiones, ni siquiera su corazón; culpa es del ambiente envenado que engendra la sociedad».

Laboremos contra ese ambiente y levantemos los hombros con un titánico esfuerzo, sobre los cuales pesa el mal que nos aplana, el mal sobre quien dormimos en un caos de cloriformo.

Palabras de Canalejas en 1904.

Palabras de Canalejas en 1904.

«La persecución de la llamada mala Prensa encuentra disculpa en algunos elementos neutros y hasta liberales, atendiendo, sin duda, á innegables errores por ella cometidos y á cierta hiperbólica estimación de su peso y fuerza; pero todos esos errores y todos esos desvanecimientos quedan harto compensados, porque la Prensa aludida contribuyó siempre á la cultura general, porque sirvió de freno á las demasías de gobernantes y de administradores del interés común, porque alentó el crédito en días supremos; porque inició obras de caridad, porque laboró en nuestra nascente legislación obrera, porque, salvas ligeras ráfagas de ofuscación, dignas de censuras, pero también de olvido, tuvo para el honor, para la vida íntima de quienes combatía, respetos y prudencias de que son incapaces los factores de la llamada buena Prensa.»

Esto dijo Canalejas en 1904. En 1911, siendo gobierno, pone en práctica todo lo contrario de cuanto dijera y persigue á la Prensa con verdadera saña.

¡Pero qué fresco es usted, D. José!

Comentario semanal.

Á la juventud.

No escribo este artículo para vosotros, jóvenes imbéciles, cuyas inteligencias están atrofiadas; para vosotros, seres afeminados, que perdisteis toda vuestra virilidad, tanto moral como material, y estáis sugestionados por las ideas que os inculcaron beatíficos padres en largos

y ñoños sermones, entre olor de incienso y murmurar de rezos. Vosotros soís almas muertas, seres mecánicos, que carecéis de voluntad é ideas propias, y marcháis por el sendero de la vida, sin saber cuál es vuestra finalidad, y sólo porque por allí os llevan. No escribo para vosotros, puesto que para mí tengo que es imposible vencer á los que están bajo la férula del fanatismo y la sugestión; no quiero gastar el tiempo en balde, soís seres decadentes que vinisteis al mundo por equivocación, para que la sociedad actual os maldiga y os compadezca.

Escribo para vosotros, los indiferentes, los que véis desarrollarse las cuestiones políticas y sociales de nuestro pueblo sin preocuparse lo más mínimo, á pesar de tener en vuestros cerebros el sentido necesario para distinguir lo bueno de lo malo. Escribo para vosotros, los jóvenes que sentís la idea de lo bueno y de lo justo, y tenéis un gesto de asco para todo lo que no sea evolución de avance, evolución de progreso. En la presente ocasión, el pueblo sano, cansado de vejámenes é injusticias, y harto de aguantar hombrones políticos, que le deshonoran y le esquilmán, os necesita y debéis servirle; así es que vosotros, que constituís los brotes nuevos de los pueblos y las naciones, y cuya ayuda es necesaria para que el pueblo realice una sacrosanta evolución de avance, debéis salir de ese odioso indiferentismo, que, de yacer en él, os conducirá seguramente á una inconcusa esquilmación moral, á la muerte, y tomar parte activa en todos los asuntos que se relacionen con los intereses morales y materiales del pueblo en que vivís.

Y vosotros, los rebeldes, los luchadores, erguir vuestros espíritus y luchar con bríos; la juventud sin lucha no existe; la juventud que no lucha no merece tal nombre; esa juventud es enferma, está aniquilada moralmente, va por el camino de la vida, sin darse cuenta, por ignorar que su deber es luchar, porque la lucha noble da vida, salud y satisfacción del deber cumplido.

Yo, espíritu altamente rebelde, luchador y amante de toda causa noble y justa, os llamo porque hacéis falta, porque el pueblo os necesita, porque vuestra ayuda le es necesaria.

Dentro de poco tiempo se van a verificar las elecciones municipales; se librará una descomunal batalla entre la libertad y el oscurantismo, entre los ideales progresivos y los ideales rancios é inquisitoriales, entre los que tienen oro y los que nada tienen, y si piden pan y trabajo les dan desprecios y palos. Vosotros, los jóvenes, debéis aprestaros á la lucha, puesto que en vosotros encarnan las ideas que caracterizan á las sociedades modernamente constituidas. Es necesario ayudar á los viejos luchadores, hombres llenos de entusiasmo y voluntad, pero débiles bajo el peso del trabajo y de los años. Es necesario que demostréis á los adversarios que en Toledo hay algunos jóvenes que luchan y se preocupan por lo que interesa á su patria chica y á su propia conciencia y dignidad de hombres sociales, que no prevalezca el criterio que yo, uno de ellos, tengo formado de que la juventud toledana es eunuca de inteligencia, falta de energías, falta de acometedor impulso. Dentro de poco hay que luchar. Dentro de poco, al lado de los republicanos y socialistas, hay que vencer.

Si las palabras de este luchador, que odia ferozmente á los acéfalos y vandálicos políticos de Toledo, llegan á vuestras conciencias, no dudo que acudiréis á la lucha, y si no lo hacéis, yo, con toda mi alma, públicamente, os vitupero y os maldigo.

Franco MARTÍN DE NIEVA

CHISMORREO ELECTORAL

Los liberales se reunieron anoche, y, según nos dicen, salieron á la greña con los verdaderos demócratas, que pusieron el veto al Sr. Medina, á este señor que dijo una y mil veces que no iría al Municipio, sin el cual no puede vivir, dadas sus aficiones á la exhibición.

El fracaso les preside; el desaliento reina entre ellos, son un ejército disperso; difícil de aunarse. Su derrota es inevitable.

El Partido Radical luchará por los cinco distritos. Esta noche se reúne para nombrar candidatos, los cuales hay pensamiento de que sean presentados al pueblo en un grandioso mitin electoral, que se verificará para ello.

Católicos y carlistas, nos dicen: que los primeros no lucharán, y los segundos sólo presentarán un candidato.

La Piedad Religiosa.

La piedad religiosa, ó sea la inclinación de determinadas personas á practicar actos religiosos, en los tiempos presentes, está adulterada por completo. Hay muchísimas personas que sin saber ni entender una palabra de lo que hacen, practican la piedad, no porque la sientan en lo más íntimo de su conciencia, sino porque da tono y es costumbre; son seres mecánicos, que obran influenciados por la sugestión de la costumbre, no porque la clara luz de la razón y la elevación de sus sentimientos religiosos les guíen á practicar los citados actos. Estas gentes, que no perderían por nada ni por nadie una novena, son partes integrantes del mundo de los fanáticos religiosos. ¡El fanatismo religioso, terrible monstruo, hermano de la más grosera ignorancia! Mercéd á él han tenido lugar las guerras religiosas; por su causa se consumó la expulsión de los moriscos de España; por él tuvieron lugar los horribos tormentos de la Inquisición; por su causa se motivó el movimiento antisemita, condensado en Francia en el proceso del comandante Dreyfus. ¡Cuántos crímenes tiene á su costa! Él ha sido la causa de que muchísimos intelectuales pretendieran suprimir el ideal religioso en todo lo que tiene de real y sensible. Él fué quien obligó á Victor Hugo y Tolstoi á escribir brillantes páginas, en las cuales le conminaban duramente.

Sabido es que el fanatismo y el egoísmo son hermanos, por eso se observará que las colectividades é individuos que se encuentren en este caso, de verdadera neurosis, son intransigentes y soberbios.

Los directores de ese ideal religioso, ó sea los representantes de Cristo en la tierra, se aprovechan del fanatismo y, merced á él, obtienen acumulación de capitales ó son arrebatadores de herencias ante el lecho del moribundo, sin que les remuerda á veces la conciencia al ver que quedan en la más completa miseria los que legítimamente eran herederos; en los presentes tiempos, estos representantes de Cristo, todo lo dispensan á cambio de unas cuantas oraciones y uno que otro acto de piedad.

Si dentro de esta misma esfera estudiamos lo que pudiéramos llamar piedad moral, veremos que existen verdaderos horrores. Existen en la actualidad asociaciones religiosas que se dedican á realizar actos de beneficencia. ¡Pero cómo los realiza! Para dar una limosna, la mayoría de las veces mezquina, y consistente en ropa ú otro cualquier objeto, dividen á los seres en clases. No basta ser pobre, verdadero necesitado para socorrerle ó darle trabajo; es neces-

rio que practique ciertos actos religiosos, que no tenga ideas pecaminosas, que sea de los suyos ó al menos esté recomendado por los suyos, como si Dios, en nombre de quien falsamente practica la caridad, les obligara á que los socorridos fueran divididos en clases y tuvieran determinada condición.

Esto es verdaderamente inaudito, pero la culpa de todo la tiene la gente ignorante, que da como ciertas y buenas esta clase de sofismas, que arrastran á las masas incultas como mansos corderos al sacrificio, con la frente humillada y la sonrisa del idiota en los labios.

La piedad moral es otra; la verdadera es puramente altruista y dignifica á quien la ejerce; esta otra es absurda, bestial, sin conciencia, ésta embrutece á quien la recibe y degrada á quien la practica.

Franco MARTÍN DE NIEVA.

Don Antonio Romero Ortiz, combatiendo la intolerancia religiosa, decía:
«Me basta recordar nuestra industria aniquilada, los talleres de Toledo desiertos, la agricultura muerta y todo lo que en este país había de noble, de grande y de generoso, desapareciendo, mientras que las muchedumbres, embrutecidas, acudían á llenar esos alcázares que entonces se erigían á la holganza, al resplandor de las hogueras del Santo Oficio.»

MALOS AIRES

En la política, que inventaron los hombres—que no pueden dedicarse á otra cosa peor—todo sería semilicito, pasable, si además de ser aquella convencionalista en sus recíprocos pasteleos de turnos y partidos, y, por ende, sujeta á perpetuos engaños y conformidades necesarias, no envolviese engaños ajenos, que no son asequibles á conformidades ningunas.

Un político cualquiera, puede, soportando las humillaciones y desairados papeles inherentes á la categoría de su cargo, gozar de alto prestigio—más político que personal—y hasta escalar la cima del poder, sin haberse gastado ni diez céntimos en su carrera de transfuga. En cambio otros—y los hay—se arruinan antes de poder ostentar el mando civil de una mala provincia. Ambos casos sucedáneos son del juego político, que, á modo de paravante, se amolda á toda materia caciquil que hace, deshace, propone y dispone.

Pero en esto, como en todo lo que atañe á las realidades de la vida, ocurre, que el poco cauto que expuso y perdió su dinero «por llegar» sin lograrlo, pasó desapercibido de todos, fué un anónimo más que engrosó la imperceptible montaña del indiferentismo. Y, ocurre también—y es lo frecuente—que seres que jamás tuvieron donde caerse muertos se enriquecen á toda prisa, sirviéndoles de propulsores abiertos campos donde cultivan su habilidad; obteniendo, ya por manera directa, ya con la alta auencia, el fruto de sus inmoralidades.

Al primero, haciéndole un grande favor, le aplican el dictado de «primo», calificativo muy apropiado y muy dentro del fallo popular que ve en aquel hombre, no al víctima que, en aras de una afinidad noble y hu-

mana, llegó á tan calamitoso estado, sino es al fracasado héroe que atiborrados de doctrinales—que cumplidos pueden ser buenos—falsos de toda falsía, reflejan en su entraña un preconcebido medio personal. Por ello, salvo aislados sentenciados, la sentencia es justa.

En lo que no va estando ya muy conforme «ese tribunal sentenciador» es con transigir diariamente con «los» de la otra serie, lo de los parias del ayer, que en forma advenediza se presentan y, mediante la indigna imposición caciquil, se hacen tragar por la fuerza.

Esos no las tendrán muy seguras con su conciencia, pero menos deben tenerlas con su persona.

Como que el pueblo se va enterando de sus derechos, y al paso que, resignado, soporta cargas y tributos, y los vejámenes que envuelven draconianas leyes, aborrece, ya, asentir con su sufragio á la elevación de más fantoches que ni conoce ni quiere. Y, si todo lo legislado debe ser respetable, respetable, asimismo debe ser el sacrosanto derecho de ciudadanía, cuyo derecho, repito, va conociendo el pueblo, que—como decía el personaje de una zarzuela—«es el que paga, y puede ser el que pegue».

.....
«Esta España desgraciada ha sufrido mucho; puede sufrir hasta la anarquía por un período de tiempo; lo que no sufrirá nunca es el despotismo de B. Carlos ni de sus descendientes; lo que no sufrirá jamás es la teocracia, la Inquisición.—RÍOS ROSAS.»

DE PEDAGOGÍA

LA TERRIBLE ENFERMEDAD

Hay un barómetro que marca con exactitud admirable el grado de prosperidad de un pueblo: las estadísticas demográficas del mismo. En la caduca España, donde todos los sistemas políticos envejecidos tienen su cobijo, donde, amantes de lo arcaico, veneramos tantos y tantos fetiches que nos llenaron de piojos, la demografía muestra como nada los frutos de nuestros quijotismos vanos.

El moderno concepto de la política es el que la considera como la ciencia de hacer vivir á los ciudadanos con salud; en nuestra nación, que es la nación de los desaciertos, de los compadrazgos y familias tentaculares, nada representa la vida de la muchedumbre, si unos cuantos elegidos engullen á dos carrillos. El problema de la alimentación es quizás el único problema de nuestra patria, y este problema no se soluciona con paliativos; ha de abordarse de frente. La caridad es la máscara que encubre los crímenes humanos á nombre de las santas religiones y su ineficacia para resolver los pleitos colectivos muéstralo claro, con meridiana claridad, la historia de veinte siglos. Es España un inmenso asilo, en el que los primeros hospicianos son acaso los que hacen caridad. Nada extrañará, por tanto, nuestra actual decadencia: normas culturales equivocadas llevan siempre á parajes nada seguros. Los primeros causantes de la afrentosa situación en que yacemos son los conservadores del Arte, los retrógrados de la Política.

La tuberculosis tiene entre nosotros una

triste hegemonía y en vano pugnan los sociólogos de la derecha por hacerla desaparecer. Es algo que á la vergüenza pública sale, de manera tal que si quedara un resto de pudor, un residuo de conciencia en las clases adineradas, cada tísico que se enterrara habría de ser un nuevo motivo para arrepentirse de obrar del modo siniestro que tantas víctimas ocasiona. Porque no vale salir con la cantinela de que la lucha antituberculosa es un hecho muy complejo que precisa estudio detenido y prolijo, no. La tuberculosis es patrimonio de los pueblos decadentes, de las naciones en que la justicia es lo menos en el gobierno de las mismas. La consunción de esta plaga es, pues, un sencillo problema de política social que se resuelve con un movimiento evolucionario intenso que llegue á la misma entraña de los fueros de los señores feudales, haciendo tabla rasa del presente orden social canceroso.

La reforma sobre bases justas del sistema tributario del país hará más en pro del ideal humano que aspira á que desaparezca lo que á vivir bien se opone que todos los congresos en que el banquete y la levita es lo principal y la enjundia de las discusiones lo accesorio.—Pero al llegar aquí nos encontramos con la eterna cuestión, el sempiterno asunto madre: los que todo lo poseen no dan primicias, ni siquiera diezmos, á las enfermedades epidémicas, ni á la tuberculosis, para las que son terreno abonado el cuerpo que sólo se nutre de patatas; y porque así las cosas son, los poderosos, por sport, que no por deseo de hacer el bien, por caridad, cuando más, que no por amor á la justicia, cuando tienen un rato de tedio dedicanlo á tomar de estos asuntos la epidermis, dando como conclusiones que la tisis, el tifus, la tña, obedecen á la irreligiosidad ambiente y que propagando cartillas médico-religiosas la fiera se amansará. Eso es lo que ellos pretenden sin probabilidades de éxito: que la fiera se tócratas; porque la fiera, que para los plumados, aunque lo digan, no es la enfermedad, sino la opinión que tiene sed de democracia neta, no se paga ya de elucubraciones de sabios teorizantes que, conspirando contra la vida, tomaron su ciencia de los libros, sino que, conociendo, aunque lentamente, que su fuerza está en saber contarse, flagela al enemigo como puede, sin que basten á detenerla en su carrera de triunfos las voces de los transeúntes ecuanímenes y asustadizos—y no hay, lector, aunque lo parezca, paradoja en los calificativos.

La tuberculosis es secuela obligada del régimen burgués, el corolario inevitable de la oligarquía capitalista; es la losa de plomo que sobre el mundo individualista pesa, la argolla que le ahogará. En una sociedad donde el amor lo sea todo los males no tendrán sitio. El glóbulo rojo, ausente de la sangre de las clases media y proletaria, lo estará mientras los móviles que inspiren nuestros actos no estén en relación con lo que nos conviene. Desoyendo los avisos officiosos que los mercenarios servidores del orden desordenado, de la paz social que se asienta sobre las bayonetas dan, urge á los que tienen en tela de juicio sus derechos el reivindicarlos. Radican los gérmenes de todo monopolio en la penuria mental de los monopolizados y no es cuerdo revolverse contra el monopolio en sí, sino hacerlo contra los factores que le crearon.

No pueden vivir contestes dominados y dominadores y es tarea estéril querer conciliar intereses que se repelen.—El liberalismo es el bien, dijo Maetzú; el conservatismo, el mal. La democracia, decimos nosotros, es la Vida, la reacción es la Muerte.

Valentín SÁNCHEZ DURÁN.

LA RATONERA DEL SINDICATO

En la Sección obrera del diario *El Eco Toledano*, correspondiente al 27 de Septiembre, leí una denuncia presentada por obreros del tan cacareado Sindicato de San José, y como hasta la fecha no se sabe nada de la razón ó sin razón que puede haber, me recuerda un artículo que con este mismo título que encabezo estas cuartillas publicamos los que formábamos parte de la Redacción del periódico obrero *Humanidad*, á raíz de la organización del Sindicato, poniendo de manifiesto el adulterado queso que daban á los pobrecitos ratones que se dejaban cazar.

Decíamos, entre otras cosas:

«El Sindicato obrero de San José es una ratonera mal hecha que acusa la impericia (hoy se puede decir impericia y mala fe) de sus constructores.

»En ella, hasta el queso es falso; es un pedrusco mal enmascarado. ¡Torpes tienen que ser los ratones que se dejan cazar en esa trampa!

»En primer lugar, la trampa está tan mal hecha que un ciego la ve.

»Esta trampa consiste en un boletín de inscripción, que dice así:

»D....., enterado del Reglamento, desea ser admitido, conformándose en todo con él y asistiendo desde luego á todas las disposiciones que más adelante puedan ser establecidas, renunciando desde ahora á toda reclamación judicial ó extrajudicial.

»Ya comprenderán los ratones que, una vez firmado este documento, renuncian á toda garantía de cumplimiento de las promesas que se les hicieron en las hojas de propaganda.

.....
 Seguimos diciendo:

»Supongamos todavía que hay obreros bastante pacientes para aceptar tales sacrificios pecuniarios y bastante torpes para no percibir que todas las promesas del Sindicato son absolutamente imaginarias.

»Veamos ahora el porvenir que les espera.

»En primer lugar se acabó para ellos todo género de independencia, toda esperanza de redención. El Sindicato es una máquina burguesa, regida por los burgueses, en la cual, los obreros no pueden hacer otro papel que el de comparas y el de esclavos. El reglamento lo dice.

.....
 »Fijarse bien. Los socios son de tres categorías (art. 12 y siguientes).

Si el tamaño de este semanario lo permitiese copiaría íntegras las tres columnas de que se compone el artículo que nos ocupa, para demostrar que el tiempo, fiel intérprete de la justicia, ha venido á justificar la razón que nos asistió al poner de manifiesto lo irreflexivo que estuvieron los obreros que mordieron el queso del Sindicato, ese producto averiado de la industria católico-obrera.

Y terminábamos diciendo en nuestro artículo:

«¿Cabe más, compañeros, cabe más? Es el desenfreno de la brutalidad, escrito en letras de molde.»

Mas resulta que sí cabe más todavía por lo que nos demuestra la denuncia que ha motivado estas cuartillas.

Aparte de lo que dicen los denunciantes de juntas borrascosas por querer los maestros de obras (amarillos) formar parte de la Junta directiva, para desde

allí prohibir toda petición de los obreros patrocinados por el bendito San José.

Aparte también de la informalidad de no leer actas ni de levantarlas en las juntas generales, faltando por este concepto á la Ley de Reunión y Asociación.

Lo que con seguridad habrá llamado más la atención á cuantos leyeron la denuncia, es la reunión del 9 de Julio, donde querían aprobar el nuevo reglamento, donde su artículo 40 es atentatorio á los derechos de ciudadanía, que en esencia dice: «ningún socio podrá comprometer su voto con persona ó entidad alguna, sin antes consultar con la Junta Directiva».

También al hacer esta denuncia, se recordaba al Sr. Gobernador, la necesidad de una intervención directa en asunto tan importante como éste, el cual está penado por los artículos 67, 68 y 69 de la vigente Ley Electoral, donde clara y taxativamente impone multas desde 125 á 2.500 pesetas á los que directa ó indirectamente hagan coacción al libre ejercicio del sufragio.

Mas como la Prensa no se ha vuelto á ocupar de esto, y entendiendo yo que los obreros del Sindicato que han hecho esta denuncia tienen sobrada razón para formular esta queja, les prometo poner los medios para que este asunto no quede en el olvido. en atención al bendito y milagroso San José, protector del Sindicato amarillo.

J. A.

ESPECTÁCULOS

Dudo que haya actuado y actúe en el Teatro de Rojas compañía tan deficiente, en todos sus órdenes, como la que en el presente amarga la paciencia de aquellos que tienen el humor de soportarla.

Por la causa anotada, no creemos pertinente el gastar el tiempo y el espacio de nuestro periódico en hablar de ella, toda vez que lo anotado nos hace falta para cosas de más transcendencia.

EL NIÑO DEL PELO BLONDO.

NOTICIAS

Días pasados tuvimos el gusto de saludar en esta capital á nuestro querido amigo el Excelentísimo Sr. Conde de San Bernardo.

Se ha verificado el bautizo del precioso niño que ha pocos días dió á luz la esposa de nuestro querido y particular amigo don Manuel Cano.

Enhorabuena.

En la presente semana marchará á Madrid nuestro Director Sr. Cabello para tomar parte en un mitin electoral que se celebrará en la Corte, regresando inmediatamente á Toledo para organizar la lucha del partido radical en las próximas elecciones.

Por exceso de original hemos dejado de publicar algunos trabajos, entre ellos el de nuestra bella y culta redactora *Eleonora Sactieri*.

TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de A. Garijo. Capuchinas, 2, teléfono 89.

GRAN RESTAURANT
DE
FAUSTINO VEGA

Único en su clase. Especialidad en asados, per-
dices y paellas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Barrio Rey, 9, teléfono 201.—Toledo.

Droguería y Perfumería

Constantino Herrera.

(Sucesor de García Frutos).

Especialidad en drogas y barnices.

32, Comercio, 32.

TOLEDO

RELOJERÍA, ÓPTICA Y MATERIAL ELÉCTRICO

ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo.

Inmenso surtido en relojes de bolsillo, desde 450 pesetas hasta 1.000 ídem.—
Despertadores corrientes y de última novedad, á 3 pesetas.—Relojes pared,
desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con
cristal roca 1.^a, desde 7 pesetas.

Lentes ahumados, con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para
teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los
voltajes, desde 0,50 pesetas. Lámparas Osram, Tántalo y demás marcas.

Belén, 15.—ANICETO DEL VALLE.—Toledo.

El Restaurador de la salud.

Cura las enfermedades producidas por la condición desordenada
de los órganos digestivos é impureza de la sangre, mal de hígado,
etc. etc.

PROBAD Y OS CONVENCERÉIS

SE REGALAN MUESTRAS Á QUIEN LO SOLICITE

Depositarios: Droguería de Julio González Hermanos, Garcilaso de la
Vega, 1 y 3, TOLEDO.

"LA VALENCIANA,"

Gran zapatería de lujo.
Es la que vende más
barato.

Inmejorable calidad en
los géneros.

13 y 15, Comercio, 13 y 15.—TOLEDO

Lavado doméstico con la incomparable pasta jabonosa **Crema Whitest**

¡Señoras! No más jabón.

Economía de tiempo y dinero, higiene, blancura y duración de las ropas obten-
dréis si en lugar de jabón laváis con CREMA WHITEST, conocida en toda España
por sus inmejorables resultados.

Aplicable para todos los usos domésticos y de gran utilidad en los talleres para
desengrasar y desinfectar las manos.

DETALLES EN PROSPECTOS

Punto de venta: Droguería de Julio González Hermanos, Garcilaso de la
Vega, 1 y 3.—TOLEDO.

Representante: D. Anastasio Rodríguez, Real, 18.—TOLEDO.

GRAN SALÓN DE PELUQUERÍA Y BARBERÍA

JULIO PEREZAGUA

Esta casa está montada con arreglo á los últimos adelantos en su
ramo. Prontitud y limpieza en los servicios. Esterilización de todos
los aparatos.

Sus condiciones higiénicas recomiendan por sí sólo esta casa.

10, Magdalena, 10.—TOLEDO

GRAN HOTEL IMPERIAL

DE

GUILLE RMO LÓPEZ

COCHE DE SU PROPIEDAD Á LA ESTACIÓN

7, CUESTA DEL ALCÁZAR, 7, TOLEDO

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la
humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que
se conoce.»

Corderería, Alpargatería y Cártilos

ELEUTERIO HERNÁNDEZ

Comercio, 6.—TOLEDO

Es la casa que vende más barato.
Cañizo de cielo raso y toldos para ca-
rros.—Lonas de todas clases.

Sastrería Madrileña.

Es la más económica; hace las
prendas á gusto de todos.

Especialidad en el corte de
pantalones.

Primera casa en panas.

Admito género para la confección.

CAPAS — GABANES — PELLIZAS

Hombre de Palo, 1.—TOLEDO

Lámparas de filamento metálico

Luz clara y brillante.—Economía en el consumo.

Surtido completo en las marcas Osram, Tántalo, Philips y metal,
y todas las mejores marcas, de 10 á 1.000 bujías.

Voltajes adaptados á las Redes de la población y á las de la provincia.

Lámparas filamento metálico desde 1,75 pts.—Lámparas filamento de
carbón desde 0,50 pts.

H. ÁLVAREZ

Comercio, 23 y 25, Toledo.

Material eléctrico de todas clases. — Relojería. — Óptica. — Electricidad.

ANUNCIOS

á precios convencionales.